

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO  
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica  
Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 27 DE MARZO DE 1924

Número 90

## Las declaraciones del señor Presidente

Si no fuera porque se trata de una cuestión de política nacional, dejaríamos al margen las palabras últimas del señor Presidente de la República tan orgullosamente puestas en las columnas de uno de los periódicos echandistas.

Nada enseñan, en absoluto, esas palabras presidenciales, ni nada dicen en sustancia, o mejor dicho, lo que dicen ya lo sabíamos todos nosotros y lo podían saber quienes quiera supieran leer medianamente. Y si no fuera, también, porque ya tenemos un criterio bien formado de los hábitos mentales del señor Presidente y de su manera de proceder, creeríamos que de esta vez ha tomado pretexto en cosa grande para satisfacer una simple vanidad personal, la de opinar.

Los echandistas andaban alicaidos con motivo de la publicación que hizo "La Tribuna" y los señores Acosta eran objeto ya no de temerarios juicios sino de insultos bajos en las tertulias echandistas. Pero tanto los echandistas como el señor Presidente han apreciado equivocadamente el modesto informe que habla de la actitud del Departamento de Estado Americano.

Lo que dice ese informe es lo siguiente:

"El señor Ministro Oreamuno transmitió noticias a ese Gobierno sobre que el Departamento de Estado considera terminado el problema electoral de Costa Rica con el pacto Jiménez-Volio, toda vez que ellos representan la mayoría absoluta del país y la mayoría en la Cámara. Estas noticias fueron de carácter privado y transmitidas únicamente por el Departamento de Estado a nuestro Ministro como simples impresiones que tiene de la política costarricense, felicitando al mismo tiempo a nuestra República por haber solucionado en esa forma el problema político".

Por más que se le den vuelta a las palabras de esa noticia no hay en ellas nada que alarme a los echandistas, nada que pueda justificar la lección de derecho Constitucional que nos da el Presidente desde la cátedra echandista, ni hay en esas palabras nada que favorezca a los partidos republicano y reformista.

Cuando las leímos nosotros, la primera pregunta que teníamos que hacernos era si el Corresponsal de "La Tribuna" en Washington o Nueva York estaba bien informado con respecto a los movimientos de nuestra Legación en los Estados Unidos. Y no quisimos averiguarlo especialmente porque tratándose de asunto que sí tiene alto valor moral y siendo "La Tribuna" un periódico de Costarricenses y siendo el empleado más activo de ese periódico, señor Caldera, un empleado a sueldo de la Casa presidencial y compañero inseparable del señor Presidente Acosta, teníamos que creer que el periódico por su propio respeto y por respeto al país, habría procedido con la prudencia que dicta un sano sentido de las cosas. Le habría preguntado el señor Caldera a su Jefe y amigo el señor Presidente, si en esa Presidencia se tenía noticia alguna de lo que el texto de aquella correspondencia indicaba.

Dejamos adrede que trascurriera un día, después de publicada la dicha noticia, para que el señor Presidente, en vista de ella y dada su trascendencia, que sí la tiene, hiciera las declaraciones pertinentes que la República tenía el derecho de esperar de él y la explicación habría sido sumamente sencilla, sin actitudes, sin gestos que en realidad no caben. Con que el

Presidente negará haber recibido comunicación alguna de nuestro Ministro en Washington, respecto a lo que el informe de "La Tribuna" dice, el señor Presidente hubiera tranquilizado la opinión pública, si es que él cree que tenía que hacer eso, hubiera evitado que los partidos políticos anden en discordia por lo que se haya dicho o no se haya dicho en Washington, y hubiera cuidado a su manera del nombre del señor Oreamuno.

Todavía no sabemos por qué quiso callar el señor Presidente, pues por el color de sus recientes declaraciones se entiende que él no había tomado con indiferencia lo que había publicado "La Tribuna".

Nosotros comentamos esas palabras como cabe a los costarricenses. En primer lugar, había que hacerlo para explicar a los costarricenses el alcance de ese informe y ya se ve que hicimos bien, puesto que los echandistas-tinoquistas quieren aprovecharse de él para seguir haciendo unno escándalo. Por lo demás, hemos querido hacer ver que la impresión favorable que se tenga en el Departamento de Estado Americano acerca de las últimas formas de nuestro problema electoral, son muy naturales y antes que ofender a la República la honran.

Supongamos que nuestro Ministro en Washington, movido por un interés cívico muy sencillo, comunica al Departamento de Estado la situación política de la República, supongamos que Mr. Hughes se congratula de que en América haya un pueblo pequeño que arregla sus negocios políticos civilmente y de acuerdo con los principios constitucionales que tiene; supongamos que Mr. Hugues expresa este sentir al Agente de Costa Rica y por medio de él felicita al país por la cordura y sabiduría con que procede. Qué hay de singular en todo esto? Nada. No parece absolutamente anormal y hasta inmoral, lo que hizo el tinoquismo en 1917 con ir a Washington a que diera su visto bueno al golpe de Estado del 27 de enero? Pues esto sí ofende a la República, porque en esto los costarricenses obraban por sí y lo que buscaban era la autoridad moral de Washington para justificar su crimen nacional. Por qué creyeron entonces los tinoquistas que tenían que ir a Washington para perfeccionar el problema político costarricense y por qué hoy andan tan susceptibles hasta de los menores actos de alta cortesía del Departamento de Estado?

Por supuesto, del Sr. Presidente para abajo, y quien quiera que tenga la más simple noción de Derecho Constitucional comprende que para el efecto doméstico de organizar nuestro gobierno no es necesario el visto Bueno del Departamento de Estado y por eso decimos ahora que abundan las sonantes palabras jupiterinas del gran Magistrado Costarricense.

Casi diríamos que el presidente ha cometido una imprudencia, porque ni los costarricenses creen que el reconocimiento de Washington sea un principio de nuestra Constitución o siquiera una condición de nuestra vida política ni en el Departamento de Estado americano se desconoce el mecanismo de nuestras relaciones ni su legítima posición en sus relaciones con estos países.

Mal haríamos, como republicanos o reformistas, en ponernos a decir como cosa nueva como funciona la constitución de la República. Todos sabemos que es el Congreso de la República el que debe perfeccionar la

elección presidencial y el que dice en este sentido la última palabra. Lo único que cabría declarar es que la república tiene confianza en que desde el Presidente hasta el más humilde de los costarricenses, todos trabajaremos por que la Constitución sea fielmente cumplida.

Si se quiere, también es este el deseo que el Departamento de Washington ha podido manifestar a nuestro representante y con ello no pudieron ni siquiera participar en nuestras discusiones íntimas ni menos aun, como parece coligarse de lo que el Presidente da a entender, hacernos fuerza para que procedamos de esa y no de otra manera. Cuando más pueden haber expresado una satisfacción muy humana, cual es la de que nuestros gobiernos se deriven de nuestras normas constitucionales.

No vemos ningún especial interés en hacer gran alharaca porque el Presidente niegue o no niegue la noticia que comentamos. El interés que puede haber es solo del Echandismo en cuanto concibe propósitos arteros y necesita saber previamente si esos propósitos pueden contar con la tolerancia o equiscencia del gobierno americano. Ellos son los que se plantean ese problema de una manera torcida porque recuerdan lo que pasó en 1917 y naturalmente no quieren encontrarse en una situación semejante.

Sin embargo, la república tiene una sincera confianza en que hoy sucederá lo mismo que ayer: que una gran nación ejerza su autoridad moral inmensa para condenar procedimientos que disuelven la república y destruyen una patria americana. Sabe el partido republicano que el echandismo se mueve secretamente con fines oscuros y sentiríamos ahora que el señor Presidente con sus declaraciones acaso no bien meditadas se preste inconcientemente a esos propósitos del partido echandista, los cuales, en verdad, si son de los que van justificando una acción drástica del Gobierno americano sea para evitar la vida de desorden de estos países o sea siquiera para defender sus propios intereses, en cuanto esos intereses representan una obra de cultura y de civilización que ellos creen necesario salvar para bien de los hombres.

Y lo que tenemos que lamentar ahora es que el señor Presidente no haya podido comprender lo que hay de superior en la actitud moral del Departamento de Estado, haya sido o no expresada, y crea que tiene el derecho de suponer que la noticia en referencia "no puede tener ningún fundamento dentro de la grata realidad de nuestras relaciones con el ilustre gobierno de los Estados Unidos de América", porque precisamente gracias a esta grata realidad de nuestras relaciones con este ilustre gobierno fué que pudimos librarnos de los Tinoco y pudo, el señor Acosta, ejercer la primera magistratura de una patria republicana de acuerdo con los procedimientos constitucionales que ella vive y que los enemigos de la república de antes y de hoy, habían roto escandalosamente. Esa grata realidad tiene para nosotros hondo sentido y nos obliga en deuda cierta e inolvidable con el Departamento de Estado americano. Vamos a esperar ahora las declaraciones que ofrece hacer La Tribuna sobre la certeza de la noticia publicada en ese periódico.

# Los trabajos de la Junta Cantonal de Moravia por sus convecinos

Ayer estuvieron por segunda vez en esta capital los señores Graciliano Soto, Jefe Político del Cantón, Demetrio Vega, Presidente Municipal y Presidente de la Junta de Socorros y don Marcelino Montero importante vecino de aquella localidad con objeto de entrevistarse con el señor Gobernador para ultimar los asuntos que tienen a su cargo acerca de recursos con que aliviar a los damnificados del Cantón.

Con una gran actividad, estos buenos y patriotas elementos iniciaron al punto una suscripción voluntaria, que fué encabezada por las importantes casas comerciales Tournon y Chale, y estos auxilios unidos a los que la Junta Parroquial de Socorros ha reunido en materiales, podrán los vicentinos favorecer a las familias pobres que resultaron víctimas a consecuencia de los temblores.

La contribución iniciada por la Junta Cantonal es la siguiente:

Casa Tournon.....	¢ 250
Francisco Müller....	100
Casa E. Chale.....	250
Marcelino Montero..	100
Demetrio Vega....	100
<b>Total.....</b>	<b>800</b>

Hemos de elogiar el hermoso y caritativo rasgo de los señores don Marcelino Montero y don Demetrio Vega, quienes además del importante servicio que ha emprendido con firme abnegación para socorrer a sus convecinos sin distinción de clases, ellos mismos se suscriben, con una regular cantidad, como queda demostrado en la lista que hacemos pública, a fin de que todo el vecindario sepa la digna y humanitaria labor que la Junta Cantonal tiene a su cargo.

## Distinguidos viajeros

Hacia el exterior partirá próximamente el culto caballero español don Manuel Santigosa, su digna Sra. e hijos. Don Manuel es un esforzado amigo nuestro, modelo de constancia y de honradez, después de luegos años de permanencia en nuestra patria y de haber vinculado hondamente con los costarricenses tiende su mirada en una ardua lógica de mejoramiento. Tiende su mirada hacia tierras lejanas donde el que lucha encuentra ambiente donde fecundar y recoger los óptimos frutos como recompensa de sus labores, como atributo justo y como consecuencia natural. No obstante el cariño que siente por este suelo y la virtud de haber visto nacer bajo el célico dombo de esta Costa Rica a sus hijos quisiéramos, haya necesario satisfacer sus inquietudes de luchador, de hombre de aspiraciones y para ello se encamina hacia nuevos rumbos. Nuestra tierra le ha sido afectuosa y le ha brindado su admiración, pero no le ha correspondido en la forma digna de sus afanes y de su perseverante labor.

Deja pues este girón centro americano llevando una inmensa saudade porque deja aquí afectos profundos que le harán indeleble esta patria que le quiere y que le estima. Que la ventura sea propicia a estos viajeros ya lejos de nosotros son los anhelos que ahora nos inspira.

# HARINAS

## TRIUNFO

### LEON DE ORO - FANCE

POR LLEGAR DONDE

## A. BRESCIANI

## Comida en Honor del Comité Pro-México

En los salones del aristocrático Hotel Frances, obsequiará hoy una comida, el Honorable Ministro de los Estados Unidos Mexicanos, a los señores miembros que integran el Comité Pro-México.

Han circulado las invitaciones y asistirán distinguidas personalidades, elementos de la vida diplomática y consular, y representaciones de la prensa nacional.

El acto será muy lucido.

## Distinguidas Viajeras

En el vapor Holandés llegaron ayer a Limón procedentes de Panamá, la distinguida señora doña Ramoneita v. de Castro y las bellas y simpáticas señoritas Marta y Ofelia, hijas de nuestro buen amigo el Doctor don Francisco A. Segreda.

Por tal motivo, se verá hoy su residencia visitada por innumerables familias, íntimas relaciones de las distinguidas viajeras, a quienes enviamos nuestros parabienes por su feliz arribo al seno de los suyos.

## FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHET)

### EDUARDO POCHET E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASEPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

## Estudio sobre los temblores

Después de la excursión que verificó el ilustre y sabio geólogo alemán por la región del Atlántico, acompañado por el Profesor don Fidel Tristán y otras personalidades, se nos informa que hará otra segunda excursión al "Cerro Congo" y al "Herradura" con objeto de reunir el mayor acopio de datos, para dictaminar en una forma amplia sobre los diversos fenómenos que hoy siguen azotando nuestro suelo.

Hoy jueves saldrá esta comisión para los lugares indicados.

El público espera con ansiedad la palabra del Sabio Geólogo Dr. Sapper, acerca de tan trascendental asunto.

## Guarda cama

Hace varios días que se halla postrado debido a una repentina indisposición nuestro buen amigo, el entusiasta y popular Octavio Castro Saborío.

Desde los comienzos de la presente crisis sísmica, ha permanecido firme en su puesto, consolando como siempre lo hace, a todas las personas que hacia él llegaban en demanda de socorro, pero la enfermedad que le aqueja, obligole a guardar cama, estando hoy algo más aliviado, según informes que nos suministran los señores facultativos que le asisten.

Quiera Dios que pronto le veamos completamente restablecido, y de nuevo en sus actividades comerciales.

## LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBIOS ++

Representante: E. de Benedictis

Apartado 467

## Teatro Moderno

Los mejores artistas del cine harán su aparición en este teatro de modas

### Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

## Teatro Adela

Muy pronto grandes Novedades

## Una enfermita muy estimable

La niña Margarita Solera Flores hija de uno de los más distinguidos jefes del jimenismo de Heredia, el estimable Chango Solera, sufrió un día de estos una quebradura en un brazito.

Fuè sometida al tratamiento de los rayos X en casa del señor Brunetti y operada con mucho éxito en el Hospital de esta ciudad.

Hacemos los mejores votos por la completa salud de la enfermita, y reiteramos con tal motivo, nuestros más completas simpatías a sus estimables padres.

## Los estudiantes de Derecho se quejan

La Escuela de Derecho, como lo sabrán nuestros lectores, está funcionando en el Edificio Metálico. Como en ese mismo edificio están las oficinas del registro los estudiantes se han visto obligados a recibir las lecciones de las 4 p. m. a las 7 de la noche.

Hemos notado que la Junta de Educación no ha mandado a asear las aulas que están en un estado deplorable no obstante los \$350.00 mensuales que recibe de la Directiva del Colegio de Abogados.

### INGENIERO

## Eusebio Ortiz Brenes

Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones

Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York

Productora de aceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado.

SAN JOSE—Oficina: Facultad de Ingeniería—APARTADO 1125

## Variedades

Reanudada la calma, reaparecerán los grandes estrenos que son usuales en este teatro

## AMERICA

Edificio contra temblores

Próximos números artísticos por la Compañía de comedias

Mariadel Pilar Martínez

Avenida Fernández Guell



Teléfono No. 256 San José, C. R.



# La situación actual de México y el criterio de la Prensa Centroamericana

NECESIDAD EF LA PRESENTE PUBLICACION

(Continuación)

## La entrega de la Secretaría de Hacienda

En seguida le expresé que si él mismo había recomendado al señor Ingeniero Pani para que lo sustituyera, por qué no le había proporcionado esos datos al propio Ingeniero y sobre todo haberle hecho entrega del Ministerio con las formalidades debidas, levantando las actas correspondientes en las que se hubiera hecho constar las existencias que entregaba, las obligaciones vencidas y por vencerse, etc., en fin, el estado de la Hacienda Pública el día de su salida, que esto habría sido su mejor defensa. Me contestó que por teléfono había hablado al Ingeniero Pani, poniéndose a sus órdenes para cualquier aclaración que se le ofreciese. Posteriormente hablé sobre esto con el Ingeniero Pani y me dijo que no tan sólo no era exacto que el señor De la Huerta le hubiese ofrecido en forma alguna proporcionar datos sobre la Hacienda Pública, sino que por el contrario, el propio señor De la Huerta o su Secretario Particular se habían substraído del Ministerio documentos de interés como el contrato De la Huerta-Lamont y los últimos telegramas del Comité de Banqueros, que ha hecho gestiones para que se devuelvan dichos documentos que pertenecen a la Nación y que no lo ha conseguido.

## Considero al General Calles como elemento honrado y apto para la Presidencia

El señor De la Huerta me reiteró que la opinión pública está con él, porque el pueblo ya está cansado de la gente de Sonora, entre los que hay muchos malos elementos. Le recordé que él también es de Sonora y que a su vez ha traído gran número de personas de aquel Estado, que sobre todo, los malos elementos proceden de todas partes, y una vez él en la Presidencia podía fácilmente eliminar a aquellas que le parecieran nocivos. ¿O considera usted al General Calles un elemento nocivo? le pregunté. "No, fuera de su radicalismo lo considero un elemento honrado", me contestó. Lo considera usted apto para la Presidencia y capaz de hacer bien al país? "Sí lo considero", me dijo. Pues entonces menos comprendo su actitud al desperdiciar la oportunidad que se le presentó de resaltar por su desinterés no aceptando su candidatura; al triunfo del General Calles usted sería el Jefe del Gabinete o aún permaneciendo fuera del Gobierno de aquí a cuatro años, su candidatura sería indiscutible, asegurándole así al país ocho años más de paz y tranquilidad que tanto necesita.

De una y otra parte se repitieron las argumentaciones, bajo distintos aspectos pero sobre los mismos temas, y siendo ya las ocho y media de la noche, me despedí sin conseguir más que la promesa de que pensaría hacer al General Calles su proposición pública, y que, mientras tanto, procuraría que sus partidarios serenasen la contienda.

Posteriormente entrevisté al señor General Obregón y le manifesté que necesitaba aclarar dos puntos; primero, que el señor De la Huerta se queja de que quiso acompañarlo al Fuerte y no se lo concedió. Me dijo que efectivamente el señor De la Huerta en su

última entrevista le había pedido que lo llevara como su huésped al Fuerte, para tratarle algunos asuntos de interés; pero que habiéndole prescrito los médicos que tomara descanso, guardando absoluto reposo y sintiéndose verdaderamente delicado de salud ordenó al General Treviño que dirigiese al señor De la Huerta un atento recado encareciéndole que por esas razones le perdonase el que no lo invitara para que lo acompañase; pero que tan pronto como mejorara, o a su regreso, tendría el gusto de atenderlo. Agregó que esto no implicaba una ofensa ni tuvo con ello la intención de ofender al señor De la Huerta.

Le expresé que el segundo punto es que el mismo señor manifiesta haber sentido hostilidad de su parte (de parte del señor Presidente) desde que fue comisionado para ir a New York a tratar con los banqueros el asunto de la deuda, y le referí el incidente que el señor De la Huerta me había contado. El señor Presidente me contestó que para ahorrarse palabras entrando en explicaciones iba a ordenar que me proporcionaran el expediente formado con los telegramas cruzados entre él y el señor De la Huerta, durante la permanencia de éste en Nueva York y allí vería en detalle la actitud de ambos en tan importante asunto. Agregó que sencillamente si el señor De la Huerta en aquel tiempo sintió hostilidad de su parte o falta de confianza, desde entonces debía haber presentado su renuncia.

El expediente referido me fué proporcionado y lo he leído con todo interés, del que he hecho importantes observaciones que relataré más adelante.

*El General Calles advirtiendo en la actitud de De la Huerta ciertas vacilaciones, le invitó a postularse prometándole retirar su candidatura y ayudarlo en la lucha.*

Pero el maquiavelismo del que desde la Secretaría de Hacienda fuera preparando su traición al amigo y compañero, se opuso a la nobleza de la espontánea oferta. Nada satisfecho del resultado de mis gestiones encaminadas a

conseguir un remedio a la situación provocada por la división entre los señores Calles y De la Huerta, repasaba y analizaba las razones que cada uno de ellos me había dado como justificación a sus respectivas actitudes. A la vez había quedado prácticamente incapacitado para buscar la cooperación de personas de influencia en el ánimo de los candidatos porque el señor De la Huerta me había arrancado la promesa de que quedaría entre nosotros mientras él no lo hiciese público, lo de su proposición de que retirasen sus candidaturas y esta proposición era indispensable que la conociesen las personas cuya cooperación yo buscaba. Además encontraba el obstáculo de que la mayoría de los individuos que pudieran cooperar, ya se habían afiliado a uno u otro partido y no podían ser bien recibidos por el respectivo candidato opuesto.

Al haber relatado a otras personas el señor De la Huerta, lo de la proposición de que ambos candidatos retirasen sus candidaturas, a pesar de su recomendación de que no saliera de nosotros pues me lo refirió un amigo mío como antes expliqué, me sentí tentado de reanudar mis gestiones cerca del señor De la Huerta para que de ser sincero públicamente hiciese su proposición al señor General Calles; ya que éste, pone dicho requisito para tomarlo en cuenta, pero lo consideré inútil y por lo menos innecesario, porque mi referido amigo, de grande influencia en el ánimo del señor De la Huerta, me ofreció gestionar con dicho señor el que publicase tales proposiciones. De esto han transcurrido 10 días y el señor General Calles las está esperando desde el 2 de Noviembre.

Llevando como base los argumentos que cada candidato me había expresado, he procurado hablar con el mayor número posible de personas, preguntándoles su opinión sobre la situación política y las razones que tengan para simpatizar con tal o cual candidatura.

# A los Republicanos

Se encarga de la manera más insistente a los republicanos no participar en ningún movimiento de protesta que esté fuera de los términos de una acción pacífica contra ninguna de las medidas tomadas por las autoridades o por las juntas especiales en las presentes circunstancias. Cualquier simple manifestación popular podría dar lugar a que ciertas autoridades, deseosas de hacerlo consideraran eso como pretexto para tomar resoluciones extremas. Por lo demás, es dable considerar que las autoridades tienen interés en mantener el orden público, absolutamente necesario en este instante y cualesquiera que sean los errores cometidos, es natural esperar del ciudadano prudente una disposición de ánimo favorable a ese buen deseo de las autoridades y de su parte un efectivo esfuerzo en hacer algo porque ese orden no se turbe. Los republicanos deben comprender que hay gran interés moral en salvar la paz pública y debe ser en ellos este propósito de los más profundamente sentidos.

Por el respeto que debe el republicano a su Jefe y caudillo, el Lic. Jiménez y por el honor de la causa que profesa, se espera que esta recomendación sea tomada sinceramente en cuenta a fin de no justificar ninguna violencia que sea madre de graves peligros nacionales.

## Una reforma

Se le llama la atención a los Diputados del Congreso a fin de que estudien la ley de Licores y hagan la reforma sobre esa ley que prohíbe la venta los domingos y días feriados. Como siempre hay la venta en esos días, es conveniente que se deje la libertad como antes y estamos seguros que la embriaguez en esos días será menor. Hay ejemplos sobre eso. Con motivo de la prohibición quien intenta tomar, compra tres veces más pensando en que no se vende. Ojalá los Diputados tomen nota y hagan la reforma en el sentido indicado.

## Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos

Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez

**ADELA V. DE JIMENEZ**

CONTRATISTAS E HIJOS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

**CERVEZA TRAUBE**

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

**MURILLO**

Vendemos a los precios más bajos de plaza: medias, sombreros de pita, cobijas de lana y mercaderías en general

Agente Comprador en Nueva York,

**Miguel A. murillo**

ESQUINA DEL BANCO INTERNACIONAL :: SAN JOSE

**VICTOR MURILLO**

**La Navarra**

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE **La Navarra**

## Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRACAZO E INFLUENZA

## Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

**BOTICA LA VIOLETA**

**MANUEL MADRIGAL Q.**

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

**BARATILLO de Casimires y Ropa Hecha**

Los precios más bajos de plaza

**LA REFORMA**

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente.

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internaciona

### Errores o irregularidades

Creemos de nuestro deber advertir al público que este periódico esta dispuesto a recoger en sus columnas toda queja que los ciudadanos tengan que hacer contra los procedimientos de todas las autoridades o instituciones administrativas encargadas de los trabajos de emergencia.

El periódico hará públicas respetuosamente esas quejas con el propósito de servir a los intereses de la Nación o de la comunidad y sin el menor interés de hacer escándalo ni gratuitas acusaciones.

Sólo exige que las quejas sean concretas y que persona de respeto se haga, con el periódico, responsable de ellas.

### Concurso literario

El Consistorio Panamericano de Gay Saber ha abierto un gran concurso entre todos los escritores de habla española, para conmemorar el aniversario del descubrimiento (Fiesta de la Raza) el 12 de Octubre de 1924. El concurso esta dividido en las siguientes secciones:

- 1ª Una leyenda en romance octosílabo con el tema "Patria, Fives, Amor";
- 2ª Un himno a la raza hispana;
- 3ª Un cuento de tema libre;
- 4ª Una disertación en prosa sobre los mejores medios de estrechar las relaciones entre España y América;
- 5ª Una biografía de una persona ilustre de España o América.

### CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia.—DAVID ROJAS FLORES.

### ADMINISTRACION

Para cuestiones de administración, sobre todo anotación de suscripciones y reclamos, la Oficina de "LA VOZ" está situada 75 varas al Oeste del Parque Central, Avenida de la Corte de Justicia.

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 540.

PRECIO: \$ 2.00

## United Fruit Company

### SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el Domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, harán el servicio entre New York y Limón llegando los días domingos en la mañana y zarpan los días lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana Cuba.

Los vapores "CAMITO", "BAYANO" y CORONADO, harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO, en combinación con los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpan los días Viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarpan quincenalmente directamente para Boston los días Sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes en San José.

G. P. CHITENDEN, Administrador

Imprenta Borrás Hermanos

### Vecinos de Mata Redonda en malas condiciones higiénicas

Esta cloaca descubierta que cruza por el frente del edificio escolar de la Sabana correspondiente a la finca que en dicho lugar tiene la Junta Caridad, en la que hay un matadero, resultando que las aguas que corren por esa acequia conllevan miasmas y pestilencias, con grave daño para la salud pública.

Se han presentado varias quejas a la Municipalidad anterior y nada hicieron por corregir tales deficiencias.

Todo el vecindario protesta con justificada razón y esperan que el señor Director de Higiene y Sanidad se interese por solventar estas dificultades que traerán fatales consecuencias.

### La salud del Sr. Yglesias

Hace días que sufre grave dolencia nuestro ilustre ex-Presidente don Rafael Yglesias Castro.

Su residencia se ve por tal motivo invadida por distinguidas personalidades, de todas las esferas sociales, quienes se interesan vivamente por su estado de salud, que ha mostrado diferentes caracteres.

Esta mañana, supimos que había pasado una noche sosegada y que se hallaba en un período de convalecencia.

El familiar que nos suministró esta grata nueva, hubo de exponer a nuestro enviado, que su hijo Rafaelito se hallaba también bastante delicado.

Son nuestros votos porque Dios devuelva la tranquilidad a ese virtuoso hogar con el pronto restablecimiento del señor Yglesias Castro y de su queridísimo hijo Rafaelito.

### Un ejemplo que debemos imitar

Damos a conocer algunas de las teorías del norteamericano más rico del mundo, Henry Ford, quien llevará su sistema hasta la tumba.

Ford, ha declarado por la prensa que no distribuirá sus millones, ni parte de ellos, en empresas de caridad, ni religiosas, ni educativas, ni científicas rompiendo así el precedente fijado por casi todos los millonarios norteamericanos.

Ford invertirá su dinero en hombres. No es partidario de dar cosas a las gentes, sino de hacer que las gentes se las procuren.

Todo obrero de mis fábricas —agrega Ford— puede depositar su dinero en nuestros bancos y ganar el 12% de interés: privilegio que sólo tienen los obreros. De esta manera y de varias otras son accionistas en las fábricas en que trabajan.

Ford, paga a 150,000 hombres, seis dólares al día. Cinco mil de ellos llegan todas las mañanas a su trabajo en su propio automóvil, y Ford espera ver el día en que los 150,000 hombres posean automóvil y vivan una vida independiente.

En resumen que la teoría del millonario Ford es ayudar a que todos los hombres sepan ayudarse, y adquieran fortuna por su propio esfuerzo rehusando contribuir al fomento de las empresas filantrópicas de su país.

### La noticia de Washington que ha sido rectificada por el señor Presidente de la República.

En "La Nueva Prensa", de ayer, se publican declaraciones del señor Presidente de la República hechas con el propósito de negar veracidad a la noticia publicada por nosotros de que el Departamento de Estado de los Estados Unidos al recibir la noticia del pacto Jiménez-Volio había expresado al Ministro de Costa Rica, señor Oreamuno, su satisfacción de que así se hubiese puesto término al problema presidencial de nuestro país.

Ciertamente nos sorprende la actitud del señor Presidente, hasta el punto que obliga a una explicación de LA TRIBUNA, que haremos en la próxima edición, con el objeto no sólo de revelar claramente el origen de aquella información sino de dar las razones que hemos tenido para entender que el señor Presidente estaba en posesión de la noticia antes de que fuese publicada por nosotros.

LA TRIBUNA

## Sigue temblando

Estuvimos esta mañana en el observatorio a fin de adquirir los datos oficiales sobre los movimientos que se han registrado en el sismógrafo.

El señor Tristán complaciente todas las veces que a él acudimos nos suministró el siguiente dato, que trasmitimos al conocimiento de nuestros lectores.

Día 27 [hoy] de las 12 de la noche a las 2 de la madrugada, calma relativa.

Entre las 2 y las 3, hubo 6 temblores con intensidad de I a IV y V.

A las 2 y 29 temblor ondulatorio de V intensidad, de muy larga duración, y dirección W. N. W. a E. S. E.

Entre las 3 y 5 horas calma. Entre 5 y 6 dos temblores de II intensidad

Entre 6 y 7 estudio por vibraciones microsismométricas.

Entre 7 y 8 uno de I y otro de II rápidos ambos.

Entre 8 y 9 iguales movimientos.

Entre 9 y 10 calma.

Entre 10 y 10 y 50 uno rápido de II intensidad.

A esta hora se retiró nuestro redactor del observatorio.

Deducimos que la crisis continúa su curso; que las manifestaciones son serias, recias y

prolongadas y que por lo tanto el restablecimiento de la enfermedad que padece la tierra, así como el período de su convalecencia va para largo.

El señor Tristán opina en igual sentido, dado el carácter que va presentando la actual crisis

Sabemos que el Dr. Sapper no dictaminará mientras no termine de coleccionar minuciosamente los datos, estudios, e investigaciones que ha emprendido desde su llegada al país.

Sería impropio obligarlo a hablar a los cuatro vientos sin el detenido examen que tan trascendental problema requiere.

Sigamos con las precauciones debidas para nuestra seguridad personal y esperemos el desenvolvimiento del fenómeno.

Es todo cuanto aconseja el sentido común, ya que la ciencia no alcanza a predecir un hecho determinado.

### VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido De venta en todas las Boticas

## A LOS REFORMISTAS

Al mismo tiempo que suplicamos a nuestros copartidarios que contribuyan de la manera que les sea posible al alivio de los necesitados en la presente emergencia nacional les aconsejamos que se abstengan de participar en ningún mítin o movimiento colectivo que pudiera traducirse contra el orden público, y dar pretexto para medidas que se basean a fin de continuar favoreciendo ciertas tendencias políticas injustificables.

J. VOLIO

Vea nuestra edición de mañana